

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22

Mahón, miércoles 12 de Febrero de 1902.

N.º 6.186.

SECCIÓN POLÍTICA

La futura República española Y EL EXTRANJERO

Con su astucia acostumbrada, Sagasta ha querido poner obstáculos firmes al advenimiento de una República española, cuya gestación adivina y siente en el fondo de la opinión nacional. «Europa, ha dicho, verá con malos ojos una República española.»

Importa fijar la atención en el argumento y fijarla bien, porque en efecto es cuestión vital y trascendental.

Sin duda alguna, una República española tendrá las antipatías de todas las Cortes europeas, lo cual es una dificultad seria para gobernar.

Pero esas antipatías se mantendrán necesariamente en el terreno moral.

Se acabaron los tiempos de las «Santas Alianzas», y ningún interés territorial pueden tener en España los grandes imperios del Norte. En cuanto á Inglaterra, sus antipatías serán idénticas á las que tiene hoy á la monarquía española.

Ahora, el poder moral de las grandes potencias ya hemos visto cuanto vale y puede en el mundo. Todo el peso de ese poder moral puesto compasivamente en favor de la flaca monarquía española no evitó ni la guerra, ni la desmembración de España. Si, pues, el poder moral de las Cortes de Europa no sirvió absolutamente nada para ganarnos, tampoco servirá para perdernos.

En cambio de la antipatía segura y cierta de las Cortes monárquicas, tendremos de hecho las simpatías y el apoyo creciente del Gobierno republicano francés.

De esto no puede haber género alguno de duda.

La República francesa actual es decididamente una República de progreso y de acentuado carácter radical. El hecho de tener en el Gobierno desde hace cerca de tres años un Ministro socialista, y el canto de victoria que acaba de entonar en loor de ese hecho, el Presidente del Ministerio Waldeck-Rousseau lo atestiguan de una manera irrefutable.

Otro signo bien patente, es el golpe que se acaba de asestar allí á las Ordenes religiosas.

Así, cualquier movimiento serio español, que lleve esa dirección, tiene necesariamente que ser apoyado por los elementos gubernamentales de la República francesa.

¿Cómo no ha de ver con buenos ojos Waldeck-Rousseau que el movimiento anticlerical de Francia es secundado por España? Y del régimen actual no se puede esperar, sino una ayuda tenaz y constante á los elementos clericales, mientras que una República

española ha de ser necesariamente anticlerical.

Resulta así que lo antipático para Francia, es el régimen teocrático actual y lo simpático será un régimen republicano anticlerical.

Ahora bien ¿no es indudable que, dada nuestra situación geográfica y nuestra Historia, lo importante para nosotros en punto á relaciones internacionales es Francia? Lo grave, lo serio, sería que nos faltase el apoyo de Francia. Vivimos en tal apartamiento de los grandes imperios del Norte y del centro de Europa, que apenas si conocen allá nuestra vida nacional, como nosotros no conocemos la suya.

Por otra parte, si tenemos la seguridad de contar con la antipatía de los gobiernos, podemos estar seguros de contar con la simpatía de los pueblos. El socialismo que lo va llenando todo, es republicano por todas partes, en Bélgica, en Alemania, en Italia; de hecho es enemigo de la monarquía y de la teocracia. ¿Cómo no habrá de saludar con júbilo una República en España? Este hecho cierto, indubitable, es para nosotros una garantía y un escudo relativamente á todo intento de agresión brutal de las monarquías europeas contra la futura España republicana.

Aun las mismas monarquías del Norte, pueden llegar rápidamente á tornar su primer arranque en simpatías. Existe allí una odiosidad secular contra el pueblo español por motivos de religión. Alemanes y sajones sienten mezcla de aversión y desprecio hacia esta España que representa y tiene que representar el espíritu teocrático mientras exista la monarquía borbónica.

Viniendo mañana un Gobierno republicano que proclame con seria, firme y consciente voluntad la libertad de cultos, forzosamente ha de producirse en todos los países protestantes un movimiento de simpatía que abarcará desde los Gobiernos hasta los más humildes hijos del pueblo.

Cuando los alemanes, los ingleses, los protestantes de todos los países que habitan en España, y se ven hoy vejados á cada paso por un clero feo apoyado por el trono, vean proclamada en España una República que garantice con firme pulso gubernamental su libertad de conciencia, enviarán á sus respectivos países una corriente de nobles emociones de gratitud que provocarán con toda seguridad una reacción en aquellos países favorables á nosotros. Al fin ¿qué haremos al castigar la intolerancia feo de los clérigos, sino lo que ellos nos enseñaron en el siglo XVI?

Nótese pues bien, porque es de grande importancia. Si la República española, por su carácter democrático, tendrá que ser amada del pueblo francés, pues al fin no será otra cosa

que una hija de su Gran Revolución francesa; por su carácter anticlerical se ganará el afecto de los pueblos del Norte que, desde hace cuatro siglos, tienen declarada guerra sin cuartel á los clérigos.

De otro lado, no hay que decir el movimiento de profunda simpatía que producirá una República española en la parte del extranjero que más nos interesa, en Portugal y en América.

La monarquía portuguesa será impotente para contener el oleaje de la opinión popular, y de igual suerte que á la implantación del régimen representativo en España, siguió el de Portugal, á la implantación del régimen republicano entre nosotros seguirá necesariamente la implantación en Portugal.

¿Y la corriente de amores y de apoyos de todas clases que nos llegarán de América?

Lo verdaderamente absurdo, lo verdaderamente insostenible, una vez que son republicanos todos nuestros hijos de allá, es que sigamos nosotros siendo monárquicos. Ello es un perjuicio enorme, una quiebra terrible para nuestros intereses y los intereses de América.

Así, mientras la monarquía española no tiene sino el apoyo frío y cancelleresco de las Cortes monárquicas, de cuya eficacia efectiva se vió bien la nulidad en nuestros recientes desastres, la República tendrá el apoyo moral resuelto de esa República francesa cada día más fuerte y poderosa, la simpatía de todos los pueblos y la adhesión íntima y fraternal de Portugal y de todas las Repúblicas americanas de nuestro origen.

El argumento de Sagasta es, por tanto, sofístico y dolorosamente exagerado. Que la dificultad existe, no se puede negar, pero á todas luces, está contrarrestada por factores favorables infinitamente más eficaces y poderosos. La República española no tendrá á su lado el trío glacial de las Cortes, pero tendrá el calor entusiasta de los pueblos.

Todo depende de nosotros mismos, todo depende del pueblo español. Si su conducta es tan energicamente democrática como ordenada y pacífica; si cierra la puerta á insensatas conculsiones que ya no tendrán razón de ser, y apoya al gobierno republicano en su acción reformista y anticlerical, vencerá en poco tiempo todas las prevenciones y se conquistará el respeto y el afecto de todos los países.

Las experiencias del pasado y los duros rigores de la desgracia han aleccionado empero al pueblo español, y la República futura será sin duda á la República del 73, lo que es la República actual en Francia á su República del 48.

Los que se oponen aquí al advenimiento del régimen republicano eve-

cando el recuerdo del 73 son tan perversos como los que hubieran dificultado en Francia el advenimiento de la actual potente República francesa, so pretexto de que iba á ser el desorden y la fiebre como en 1848.

(«Las Dominicales».)

KRUGER

(Una entrevista con el Presidente)

El redactor del «Journal» Mr. Ludewico Naudeau, después de vencer no pequeñas dificultades, ha logrado celebrar en Utrech una conferencia de hora y media de duración, con el ilustre presidente de la República del Transvaal.

A continuación extractamos las manifestaciones más importantes hechas por el insigne patriota, quién, á juzgar por sus palabras, conserva intactas su entereza de espíritu y su confianza en el triunfo definitivo de la sagrada causa que defiende.

Como Kruger no conoce otro idioma que el dialecto holandés del Cabo, la conversación se verificó con el auxilio de un intérprete.

En tanto que éste traduce las palabras al francés ó al holandés, según los casos, el presidente guarda silencio absoluto, mirando impasible delante de sí. No responde sino después de reflexionar largamente.

El presidente, á juzgar por lo rosado de sus mejillas y de sus labios y por la limpidez de su mirada, disfruta de salud maravillosa.

Los párpados antes enrojecidos y excoriados, se ven ahora en estado perfectamente normal.

Viste con perfecta corrección una gran levita negra, con vistas de sada, y corbata del mismo color.

Sus cabellos ralos, de color gris azulado, están peinados con esmero exquisito.

Se le podrían atribuir 60 años de edad.

«Conservo la misma confianza que me animaba al empezar la guerra—exclama el anciano con voz entera y fuerte.—No hay razón alguna para que mi confianza se altere, porque, siempre lo he dicho y ahora lo repito, mi confianza descansa en la fe que tengo en Dios. Ocurra lo que ocurra, lo que suceda será porque Dios quiera, y Dios nunca abandona á quien en El confía. Sé que en la misma Inglaterra existen muchos espíritus que oran en el mismo sentido que nosotros, y que hacen votos iguales á los nuestros. Si; se que allí existen numerosos ciudadanos que desean ardentemente el triunfo del derecho y de la libertad.

Yo mismo ruego á Dios por Inglaterra, y pido á Dios que ilumine á esta nación.

No son de temer ni el cansancio ni la desesperación de las dos Repúblicas que combaten por su libertad.

La inmensa mayoría de los ciudadanos de ambas confía en Dios, es decir, en los destinos de su patria.

Aunque pudiera parecer al mundo que la nación boer llega á abatirse; aunque en el porvenir se realizaran los

más adversos acontecimientos, aunque lo que ocurriera fuera lo peor de lo más malo, sépase que los pueblos de ambas Repúblicas no desesperarían.

Nuestra fe en Dios nos hace indomables.

Las peores plagas que pudieran abrumarnos no serían para nosotros más que plagas transitorias.

Es inmensa la fuerza de los hombres á quienes anima una intensa fe. Las más horribles catástrofes no logran abatirlos y una desgracia pasajera no les priva de la visión de la eterna justicia.»

El ilustre anciano, sin vacilar ni un instante, había hablado como un iluminado, volviendo hacia la luz del cielo sus anchas pupilas aleonadas.

«Acabo de recibir noticias inmejorables acerca del presidente Steijn, quien valerosamente defiende al Transvaal y al Orange, dijo Kruger sonriendo con íntima satisfacción.

Me complace tener esta ocasión de decir que me merece la más absoluta confianza cuanto ha hecho mi eminente amigo y aliado, con el que he colaborado antes de la guerra y desde el principio de esta, en completa armonía.»

Refiriéndose á un reciente discurso, en que Mr. Chamberlain insinuó la especie de que Mr. Kruger había salido del Transvaal después de proveerse de grandes sumas de dinero, el presidente guarda un instante significativo silencio, y dice textualmente:

«En la competencia de la verdad y de la mentira, siempre es la verdad la que prevalece en último término. La verdad sabe coger en el lazo á la mentira cuando llega el momento oportuno. Nada hay escondido á los ojos de Dios. Nada más tengo que decir por ahora.»

Refiriéndose á la mediación cerca de Inglaterra de Mr. Kuyper, presidente del gobierno holandés, hizo la siguiente declaración, á la que el corresponsal atribuye todo el valor de un documento oficial:

«No nos batimos por el placer de batallar. Formamos un pueblo pacífico y cristiano, y no nos batimos más que para poner á salvo nuestra libertad. Nos batimos porque queremos la paz. Toda acción que por su naturaleza nos conduzca más inmediatamente á ese fin, deberá satisfacerlos. Cualquiera que hubiera adoptado ó adoptara semejante iniciativa, sería acreedor por consecuencia á nuestra gratitud.»

NOTICIAS

Un príncipe obrero

Uno de los miembros de la familia imperial del Japón, el príncipe Yoshito Yamamoto, se encuentra desde hace algunos días trabajando como uno de tantos obreros de los talleres de Pensylvania.

El joven príncipe, predestinado á desempeñar en su día la cartera de Obras públicas de su país, ha empezado su carrera técnica de tan penosa manera por orden expresa de su pariente el emperador del Japón.

Una vez terminados sus trabajos manuales, el príncipe Yoshito seguirá la carrera de ingeniero mecánico.

¡El desgraciado joven vive en una casa de huéspedes!

Averías del telégrafo Marconi

Los últimos temporales han ocasionado en la estación marconiana de Siateonset, cerca de Nantucket, Massachusetts, la rotura del poste y hecho imposible la comunicación por el sistema Marconi, y la recepción de señales de los buques que las mandaban desde el faro flotante de Nantucket, vía estación Siateonset.

Procédese con gran actividad á reparar la indicada avería, y se abriga la esperanza de que podrá reanudarse el servicio experimental dentro de breves días.

Mr. Marconi, cuya salud deja que desear, se ha impresionado fuertemente al enterarse de este contratiempo, pidiendo noticias de los adelantos alcanzados por Tesla, en la serie de pruebas que está verificando con sus aparatos para obtener iguales ó mejores resultados que Marconi.

La elección de un diputado socialista, le Grünberg, en el Reichstag, por el distrito de Doebeln (reino de Sajonia), ha producido una gran emoción, por hacer el número 60 de los socialistas que hay en aquella Cámara.

El partido socialista, por virtud de esta elección, en que se ha sustituido á un diputado nacional liberal, muerto el pasado Octubre, será el segundo en la importancia numérica en el Reichstag, y sólo es inferior al centro católico, que cuenta 102 diputados.

Importación y exportación de ganado

En los nueve primeros meses del pasado año se importaron en la Península é islas Baleares, 492 caballos castrados; 4.865 enteros y yeguas; 6.395 mulas; 19.123 asnos; 14.161 bueyes; 13.976 vacas; 636 becerros y terneras; 25.134 cerdos y 342.007 cabezas de ganado lanar y cabrío.

El valor de estas importaciones ascendió á 21.136.885 pesetas.

En los mismos nueve meses se exportaron 9.447 caballos y yeguas, 8.977 mulas, 24.928 asnos, 44.004 cabezas de ganado vacuno, 139.476 de lanar, trece mil 403 de cabrío, 27.378 de cerda, cuyo valor total ascendió á 21.263.699 pesetas, de manera que sólo existe una indiferencia de 126.814 pesetas, entre la importación, y la exportación, por los mencionados conceptos.

La presente estadística, dada á la publicidad por la dirección general de Aduanas en el órgano oficial la «Gaceta», confirma que la carestía de la carne no es debida al exceso de exportación, sino al gran abandono de esa fuente de riqueza, y al lucro inmoderado de muchos de nuestros ganaderos, que se preocupan muy poco de acrecentar y mejorar su ganadería; pues tomando como verídicas estas cifras, resulta que la importación de ganado vacuno, lanar, cabrío y de cerda ha sido de 390 mil 934 cabezas, y la exportación de 224.260. Es decir, que en los nueve primeros meses del último año hemos tenido que importar para el consumo 166.674 reses.

El presupuesto colonial

La discusión del presupuesto de gastos de las posesiones del río Muni que se esperaba hubiera terminado ayer, invertirá todavía dos sesiones á consecuencia del acuerdo adoptado ayer por el Congreso de adicionar tres nuevos turnos á los tres que el reglamento concede y que ya van consumidos, á fin de que expongan sus opiniones sobre política colonial los Sres. Maura, Romero Robledo y Silveira.

Además, y para explicar otro, hablará el Sr. Muro ó el Sr. Azcárate, en representación de la minoría republicana.

Se calcula que este debate consumirá dos sesiones y que el viernes explicará su anunciada interpelación el Sr. Llorens sobre asuntos de Valencia.

El Sr. Blasco Ibañez parece que es-

tará en Madrid dicho día, á fin de tomar parte en la interpelación.

LA PRENSA MADRILEÑA

El «Heraldo» en otro artículo sobre la ley del Banco la relaciona con el problema del cambio, hijo del exceso de circulación fiduciaria, ocasionado á su vez por los préstamos del Banco al Tesoro.

Para el articulista el único remedio para rehabilitar nuestra moneda consiste en la liquidación de las cuentas del Estado con el Banco, y así bajarían los cambios al 20 por 100.

Explica luego la organización de los Bancos extranjeros.

«El Español» cree que los nonnatos consejeros de conciliación serán aquí inútiles, pues no existen aquí como entidad organizada, ni obreros ni patronos.

«El Correo» lamenta que el reglamento de las Cámaras españolas permita á las oposiciones hacer obstrucción; de manera que solamente deja ejercitar la función fiscalizadora y no la función genuinamente legislativa.

«La Epoca» trata de lo que dijo el señor Romero Robledo sobre fundación de escuelas francesas en Cataluña, para deplorar que suceda esto donde tan relajado está el amor á la patria.

«El Correo Español» en su segundo artículo titulado «Sigue la ola» cierra contra el general Weyler por querer imponer el servicio de las armas á los frailes, no solo novicios sino también profesos.

Se hace eco también de las denuncias del Sr. Romero Robledo sobre los escándalos de la prostitución y el juego, creyendo moralmente dimitido al Sr. Socías.

MAHÓN

Con motivo de ser ayer el aniversario de la proclamación de la República Española, reunieron sin previa citación en el casino «Unión Republicana» varios correligionarios, para comer unos dulces y destapar algunas botellas. Naturalmente pronunciáronse varios brindis encaminados casi todos á hacer votos para el próximo triunfo de nuestros ideales y al mismo tiempo se dirigió un telegrama de adhesión á los jefes del partido que debían reunirse ayer en Madrid con igual objeto significándoles los deseos de los republicanos mahoneses para que la unión de todos sea un hecho y veamos en breve realizadas nuestras vehementes aspiraciones.

Los tres últimos días transcurridos han sido de verdadero jolgorio para la gente joven y hasta por los que ya se encuentran en edad madura.

Las calles de esta ciudad viéronse concurridísimas hasta la hora de ir á prepararse para asistir á las funciones y bailes organizados en el Teatro principal y casinos, cuyos edificios eran insuficientes para contener el gran número de familias que deseaban saborear las obras que se representaban, y rendir culto después de terminadas aquéllas, á la veleidosa Terpsícore.

Así en los salones de espectáculos, como en nuestras principales calles,

el derroche de *confetti* y serpentinas fué colosal, llegándose al extremo de quedar completamente alfombradas de aquellos los pavimentos de unas y otras. Las señoritas y hasta algunas sesudas mamás, aparecían adornadas de tan inofensivo como hermoso y *multi-color* proyectil que les habían arrojado los admiradores de la belleza que aquellas representan y ostentaban.

De lo que más nos regocijamos, es, que á pesar de la gran aglomeración de gente y de ser estos tres días los más agitados del año, puesto que el Carnaval se presta ya de por sí á alguna que otra extralimitación, estas no han prevalecido, y la sensatez y cordura ha imperado por doquier. Aunque tampoco las creíamos posibles, dada la cultura con que siempre se han distinguido los habitantes de esta ciudad.

En el vapor directo salido esta tarde para Barcelona ha embarcado la compañía lírico italiana que ha actuado durante la temporada última en el Teatro principal, y la de zarzuela que ha hecho lo propio en el casino «El Consey».

Deseamos á todos un feliz viaje, á la par que nuevos lauros en la carrera artística á que se dedican.

Por rivalidades del oficio hubo una de palos entre dos bandas de música que en el pueblo de San Cristobal estaban ayer tocando por aquellas calles. Del pujilato salieron con chichones en la cabeza varios de los individuos que forman en cada una de dichas músicas.

D. Francisco Benvingut Gomila ha sido nombrado torrero del faro Tiñoso, provincia de Murcia y D. Joaquín Conforto Orfila, torrero suplente en Baleares.

¿En qué quedamos? «El Universo» dice que el marqués de Teverga, ministro de Gracia y Justicia se equivocó al dar cuenta á los periodistas de los nombramientos de Obispos puestos á la firma de la Reina, puesto que el Sr. Laguardia auxiliar de la Sede de Toledo se le nombró obispo de la Seo de Urgel; y al Dean de Ibiza señor Torres, Obispo de Menorca.

Los Ayuntamientos de Alayor y de Mercadal han sido autorizados por el señor Gobernador civil de la provincia, para hacer efectivos los arbitrios extraordinarios por medio de reparto vecinal.

El distinguido abogado catalán don Emilio Junoy, uno de los firmantes de la carta-manifiesto de Federación republicana, ha sido proclamado candidato para la elección de un Diputado á Cortes por el distrito de Manresa, por haber sido anulada la elección de este distrito por el cual salió triunfante el Sr. Junoy.

Las grandes simpatías que en dicho distrito electoral tiene este valiente exdiputado, hace se espere que sea su elección un gran triunfo.

Celebraremos así suceda.

Como anunciamos oportunamente en un telegrama que nos dirigió nuestra agencia en Madrid, el día 6 del corriente fondeó en el puerto de Vigo, procedente de Portsmouth, la escuadra inglesa del Canal, formada

por los acorazados «Hannibal», «Magnificent», «Mars», «Magnetic», «Prince George», y los cruceros «Niobe» y «Arrogante», mandada por el Vicealmirante mister Wilson.

Permanecerá unos ocho días en aquellas aguas.

La «Gaceta» ha publicado una real orden en que interpretando el artículo 17 de los presupuestos relativos á derechos reales se resuelve lo siguiente:

1.^a Que deben estimarse comprendidos en su perdón concedido por el artículo 17 todo documento que contenga un acto ó contrato sujeto al importe de derechos reales que estuvieran en curso de despacho antes de 1.^o de Enero de 1901, y esté pendiente de la liquidación ó pago de intereses, ya se presente á liquidación dentro del período de tres meses que en dicho artículo se prescribe, siempre que se satisfaga la cuota ó intereses de demora dentro del plazo que determine el artículo 100 del reglamento de 10 de Enero de 1900.

2.^a No se entenderá condonada la multa en la parte que pueda corresponder á tercera persona, ni en ningún caso los intereses de demora exigibles contadores desde el día en que debieran exigirse.

3.^a Que en la presente resolución se entiende como interpretativa de la ley de presupuestos en cuanto al impuesto de derechos reales, para la debida unidad de criterio en la interpretación.

LOTERÍA NACIONAL

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse el día 14 del actual. Consta de 18.000 billetes á 100 pesetas, divididos en décimos á 10 pesetas, distribuyéndose 1.260.000 pesetas en 900 premios.

BIBLIOGRAFIA

Recibimos el cuaderno 387, primero del presente año, del periódico LA GUIRNALDA Y LA BORDADORA. Dicha publicación viene completamente reformada, pues se publica en varias ediciones; una de ellas, destina exclusivamente sus dibujos para el bordado en blanco, otro conteniendo una hoja colorida repleta de modelos de labores de adorno, habiendo adicionado un nuevo suplemento titulado EL COFRE-ORITO DE LABORES; donde éstas, de completa novedad, van en gran número insertas en un pliego extraordinario y en el texto: es una nueva publicación que ha introducido en LA GUIRNALDA Y LA BORDADORA su director D. Jaime Brugarolas, al que auguramos un completo éxito en la nueva edición, destinada á los Colegios de Señoritas y en general al bello sexo aficionado á las labores del hogar. Recomendamos, pues, eficazmente, tan útiles publicaciones.

Ciudadela 10 Febrero 1902.

A las primeras horas de la mañana de ayer se tuvo noticia de que el vapor «Nuevo Mahonés» había salido á las seis con dirección á este puerto, y seguidamente se embarcaron en la barcaza que tiene aquí «La Marítima» varias cabezas ganado, algunas cajas de queso y los demás géneros que debía cargar el vapor, situándose la barcaza frente ácala *Busquets* que es

el sitio donde da la vuelta el buque. Mas tarde se dijo que el vapor había tenido de derribar por temporal (que por cierto no se sintió en esta) y tuvieron que descargarse todos los artículos y ganado expresados.

Esta mañana tan luego como se ha tenido noticia de la salida del «Nuevo Mahonés» del puerto de Mahón, se han embarcado de nuevo todos los efectos en la barcaza y conducida esta ácala *Busquets* en donde tenía también el vapor que descargar los géneros que el miércoles pasado cargó en Barcelona para Ciudadela.

A las diez de la mañana ha llegado el vapor y con gran sorpresa del público, en vez de entrar en el puerto ha fondeado en bahía. El representante de «La Marítima» iba y venía de tierra al vapor y del vapor á tierra pero el buque seguía tranquilamente fondeado fuera del puerto y la barcaza muy tranquila también en cala *Busquets* esperando que aquel entrase.

Así han transcurrido horas y horas, y á las cuatro de la tarde se ha dicho al público que el capitán del buque se negaba á entrar en el puerto, á recibir los efectos de la barcaza y á descargar los que tenía á bordo porque la mar que reinaba en bahía no le permitía hacer dichas operaciones, proponiéndose seguir su viaje á Barcelona y llevarse otra vez la carga que admitió para ésta.

Parece que el Administrador de la Aduana no le ha permitido salir sin descargar los efectos que tenía á bordo. Lo cierto es que el vapor permanece fondeado y que los pasajeros que se habían embarcado han regresado á tierra esperando que el capitán crea que el tiempo sea ya bastante bonancible para hacer las operaciones.

¿Puede este comercio sufrir una semana y otra tantos perjuicios por no atreverse el capitán del buque á penetrar en el puerto? ¿Hasta cuándo ha de durar esta situación? Las protestas serán grandes seguramente si no se toma una determinación que resuelva tales anomalías.

EL CORRESPONSAL.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 11, 0'45.

En Córdoba ha tenido lugar una verdadera batalla campal entre los empleados del Municipio y muchos paisanos, resultando un guardamuerto y dos paisanos heridos.

Madrid 11, 1'20.

El Sr. Gutiérrez Aguera, nombrado para sustituir al Sr. Pidal cerca del Vaticano conferenció ayer largamente con el Sr. Sagasta y con el duque de Almodóvar del Río para recibir las debidas instrucciones.

Madrid 11, 7'05.

Una comisión de socialistas ha visitado al ministro de la Gobernación Sr. González, para denunciarle los atropellos cometidos por la Autoridad contra varios trabajadores rurales.

Madrid 11, 10.

Los telegramas que se van recibiendo de provincias dicen que con motivo del buen tiempo reinante en aque-

llas, los carnavales se ven animadísimo.

Madrid 11, 12'10.

Telegrafían de París que los gemelos indostánicos que nacieron unidos por medio de una membrana, han sido operados, separándolos el uno del otro. Hasta ahora el estado de ambos es satisfactorio.

Madrid 11, 14'45.

Es muy probable que el señor Pío Gullón retire la dimisión de Gobernador del Consejo de administración del Banco de España que desempeña, en vista de que el ministro de Hacienda señor Urzáis le ha ratificado de nuevo la confianza.

Madrid 12, 0'50.

El diario «La Correspondencia» asegura que se llevan celebradas varias importantes conferencias en las que se ha tratado de la concentración liberal-democrática, cuyos trabajos en este sentido se encuentran adelantadísimo.

Madrid 12, 6'10.

Se espera estén definitivamente aprobados los proyectos de ley del pago en oro de los derechos de Aduanas y de la circulación fiduciaria, para formar nuevo gabinete con Moret, Vega de Armijo y Montero Ríos. Al Sr. Canalejas se le indica para la presidencia del Congreso, y al Sr. Romero Robledo ó al general López Domínguez para la del Senado.

Madrid 12, 10,40.

Los obreros huelguistas de Barcelona repitieron ayer las coacciones de los pasados días, resultando de las mismas algunos heridos.

Madrid 12, 12'10.

Se ha verificado una importante manifestación de los mineros de Cuevas, provincia de Almería, en son de protesta por los excesivos impuestos con que el Gobierno ha gravado las minas.

Madrid 12, 14'05.

En los banquetes celebrados en toda España para conmemorar el 29 aniversario de la República ha reinado orden completo.

Madrid 12, 15'45.

Se ha firmado en Londres un tratado anglo-japonés en virtud del cual se comprometen ambos Estados en mantener el estatu quo en el extremo Oriente.

Madrid 12, 16.

En San Sebastián hubo un motin anoche con motivo de lidiarse un toro de fuego. Varios grupos apedrearón á los migueletes y agredieron á la policía. La benemérita cargó contra los alborotadores, resultando trece heridos; además fueron detenidos siete de los más exaltados.

Ciudadela 11, 9,10 m.

El vapor «Nuevo Mahonés» ha salido al fin de este puerto á las ocho de esta mañana después de efectuar la carga y descarga en bahía.

TELEGRAMAS DE LA MARITIMA

Ciudadela 11, 8'2 m.

«Nuevo Mahonés» salido ocho después de embarcar carga y pasaje sin incidente alguno.

Marqués.

Palma 11, 7'40 m.

Fondeado «Isla de Menorca» á las siete sin novedad.

Ginart.

**

Barcelona 12, 8'10.

Llegado «Nuevo Mahonés» al amanecer saldrá hoy hora itinerario.

Cardona.

Cotización Oficial

Madrid 11 Febrero á las 16.

4 ^o interior	72'30
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	94'05
Cubas 1886	00'00
— 1890	00'00
Banco España	447'00
Tabacalera	389'00
Paris á la vista	35'50 á 35'60
Londres id.	34'02 á 34'05

**

Banco de Mahón

Din. Pap.

Industrial Mahonesa	00'00	75'00
Banco de Mahón	39'00	41'00
Eléctrica Mahonesa.	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	102'00	00'00
Marítima	000'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Oblig. municipales	75'00	00'00

Mahón 10 Febrero 1902.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 12.

Barómetro 750'0

Viento S. O. galeo.

Mar rizada.

Cielo cubierto.

Horizontes tormentosos y neblinosos.

Correos Marítimos de Mahón

Lunes.—Sale para Palma á las 17.

Miércoles.—Llega de Palma. Sale para Barcelona á las 17.

Jueves.—Llega de Barcelona, Alcudia y Ciudadela.

Sábado.—Llega de Barcelona directo.

Domingo.—Sale para Ciudadela, Alcudia y Barcelona á las 6.

Pérdida

Se perdió ayer en el teatro ó en las calles de esta ciudad un alfiler de oro con un pensamiento esmaltado. Al que lo presente en esta imprenta se le dará una gratificación de diez pesetas.

F. FÁBREGUES IMP. MAHÓN

ANUNCIOS

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

CAMINOS

Formado el padrón de contribuyentes, al impuesto de la prestación personal correspondiente al actual año, queda expuesto al público para efectos de reclamación en la Secretaría de este Ayuntamiento por el término de quince días.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón 4 Febrero de 1902.—El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal.

**

ARBITRIOS

Formado el padrón de contribuyentes al impuesto establecido sobre las bicicletas correspondiente al año actual, queda expuesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por el término de diez días á efectos de reclamación.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 10 Febrero 1902.—El Alcalde-Presidente, *Juan Victory*.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 12

Para Barcelona vapor-correo «Isla de Menorca» cap. D. Tito Ginart.



Se participa á los Sres. Cargadores que el Pailebot «San Rafael» se halla en Barcelona á la carga para ésta.

Lo despachan en aquella Plaza los Sres. Moll y Cominas Ancha, 15.

Carbón legítimo de encina de Italia

DE SUPERIOR CALIDAD

Habiendo sido almacenado parte del descargado del Pailebot «Lealtad», sigue vendiéndose á los mismos precios y condiciones.

Para informes y demás en el almacén de D. Miguel Estela, Rampa Abundancia 45 y en la droguería de los Sres. Valls, Pons y Arguimbau, Nueva 8.-Mahón.

Evaristo Juncosa

Prevengo á mis clientes que todos mis chocolates, aunque llevan la marca registrada estampada al margen, son groseramente imitados, y, por lo tanto, me reservo el derecho de acudir á los Tribunales de Justicia para perseguir á cualquier falsificador.

No fiarse de los productos que ofrece otro fabricante del mismo artículo, cuyos paquetes envuelve con cubiertas de los mismos colores, con letreros y adornos parecidos, para sorprender la buena fe del público.

La casa JUNCOSA, fundada en 1835 por mi señor Padre, sigue siendo la misma y continúa teniendo el Despacho Central en la Calle de Fernando VII, n.º 10.

Toda carta ó pedido uede serme dirigida bajo mi solo nombre

EVARISTO JUNCOSA.-Barcelona.

Sin temor de error ó confusión con el imitador.

Representante en Menorca,

Evaristo Juncosa.

Miguel Thomás

CARDONA Y ORFILA, 30.-MAHÓN.

ESCUELA DEL SIGLO XX

INSTRUCCIÓN Y EDUCACIÓN PRACTICA

SE ADMITEN ALUMNOS DESDE CUATRO AÑOS

Francisco Prats Ginart

Cos de Gracia, 71

Mr. Lassalle

Acaba de llegar

Nueva 3.

Almacén de muebles de Sintés

Plaza Príncipe, 6-Mahón

Gran surtido en toda clase de muebles, cuadros, espejos, alfombras y cortinages de todas clases y precios.

Novios, aprovechar la ocasión

El Anuario de la Exportación

(INDUSTRIA Y COMERCIO)

es el que tiene más lectores por ser el más BARATO de todos los ANUARIOS internacionales del mundo y porque publica:

Las señas del Comercio, Industria y Artes liberales de las principales naciones del mundo.

Los Aranceles de Aduanas, de todas ellas.

Diccionario Geográfico de todas las principales poblaciones del mundo.

Los Indices de Profesiones, en varios idiomas.

Informaciones Comerciales, para el desarrollo del tráfico internacional.

Las Tablas de Monedas, Pesas y Medidas, de todos los países, en sus equivalencias.

Las Estadísticas del comercio de importación y exportación de España con las demás naciones.

Las Tarifas de transportes por ferrocarril.

El Régimen á que han de sujetarse los Viajantes de Comercio en el extranjero, y los del extranjero en España.

Las Líneas de Navegación etc., etc.

≈ PRECIO ≈

En Barcelona por suscripción, 10 pesetas; no suscriptores 12'50 pesetas.

En el resto de España por suscripción, 12 pesetas; no suscriptores 15 pesetas.

En el Extranjero por suscripción, 12 francos; no suscriptores 15 francos (sin portes).

En Ultramar: Tarifas convencionales.

Representante en Menorca

MIGUEL THOMÁS.-Cardona y Orfila 30.-MAHÓN